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Die heutige Rummer umraßt 20 Seiten

Neueſte Creigniſſe
von Schloß Neudeck desDer Kaiſer iſt geſtern nachmitta

Pleß abgereiſtFürſten Henckel von Donnersmarck na

Das Luftſchifferbataillon in Tegel hat die Fahrten mit dem
Luftſchiff Groß 1 das um 8 Meter verlängert worden iſt und an
dem viele Verbeſſerungen angebracht ſind wieder aufgenommen

Eine amerikaniſche Kunſtausſtellung findet im März und April
1910 in Berlin ſtatt

Jn der geſtrigen Ziehung der Preußiſchen Lotterie wurde das
große Los gezogen Es fiel auf die Nummer 187 926

Jn der Wiener Giftmordaffäre ſoll in allernächſter Zeit Klar
ſtellung zu erwarten ſein

Jn einem Vorort von Petersburg wurde ein dreifacher Raub
mord ausgeführt

Bei einer Exploſion in der Kohlengrube Onura Japan ſind
z Perſonen umgekommen 228 Bergleute ſollen noch eingeſchloſſen

ein

Die Veränderung der Arbeitskämpfe
Außer den Buchdruckern und einigen ihnen verwandten Ge

werben beſitzen andere Arbeiterkategorien noch keine Tarif
verträge deren Gültigkeitsbereich ſich über das ganze deutſche
Reich erſtreckt Das Beiſpiel des Buchdruckertarifs hat vorbildlich
gewirkt und ſchon ſeit längerer Zeit ſind namentlich im Bau
gewerbe wo der Tarifvertrag bereits eine ausgedehnte An
wendung zunächſt mehr in der Form örtlicher Abmachungen ge
funden hat Beſtrebungen im Gange um auch hier Reichstarife zu
ſchaffen Da in nicht allzu ferner Zeit im Malergewerbe
ſchon mit dem Schluß dieſes Jahres bei den Maurern und
Zimmerern mit dem 31 März 1910 die weitaus überwie
gende Mehrzahl der beſtehenden Tarifverträge zum Ablauf gelangt
ſo bereiten ſich hier und zwar in einer Zeit in der die wirtſchaft
liche Lage ſich erſt allmählich von der Zeit der Kriſis zu erholen
beginnt ſchwere Entſcheidungen vor

Von ganz außerordentlicher Bedeutung ſind die Verhandlungen
im eigentlichen Baugewerbe wo für den Tarifabſchluß 22 000
Baugeſchäfte mit ca 300 000 Arbeitern in Betracht kommen Was
dieſe Ziffern beſagen erhellt am beſten daraus wenn man berück
ſichtigt daß der Buchdruckertarif rund 5000 Firmen mit ca 56 000
Gehilfen umfaßt Die Tarifverhandlungen haben in Berlin zwi
ſchen dem Deutſchen Arbeitgeberbund für das Baugewerbe auf

weſentlichſten Differenzpunkte ſind die zu treffenden Abmachungen
über die Arbeitszeit die Art der Entlohnung und die Geſtaltung
des Arbeitsnachweiſes Die von den Arbeitgebern verlangte Ar
beitszeit iſt eine 10 ſtündige während die Arbeiter eine kürzere
verlangen Die Akkordablohnung ſoll nach den Vorſchlägen der
Arbeiter überhaupt abgeſchafft werden während die Arbeitgeber
ſie beibehalten und vertraglich regeln wollen Den ſchlimmſten
Differenzpunkt bildet die Regelung des Arbeitsnachweiſes
Hier verlangen die Arbeitgeber daß die Arbeiter zur ausſchließ
lichen Benutzung der von der Arbeitgeberorganiſation geſchaffenen
und verwalteten Arbeitsnachweiſe verpflichtet werden eine Zu
mutung die die Arbeiter ablehnen Dieſe Forderung der Arbeit
geber erſcheint allerdings auch nicht als billig Ueberall wo die
Regelung der Arbeitsvermittlung vertraglich geregelt iſt ſo z B
im Buchdruckgewerbe iſt die Verwaltung der Arbeitsnachweiſe
eine paritätiſche Dazu werden ſich auch die Arbeitgeber des Bau
gewerbes verſtehen müſſen

Jm Malergewerbe laufen am 31 Dezember ds Js die
Tarifverträge an mehr als 200 Orten ab Hier iſt man bereits
einen Schritt weiter gekommen Die aus je 10 Arbeitgebern und
Arbeitern unter Hinzuziehung von drei Unparteiiſchen zuſammen
geſetzte Kommiſſion hat ſich nach ſehr mühevollen Verhandlungen
geeinigt über die Frage der Arbeitszeit der Akkordarbeit der
Lohnzahlung der Vertragskündigungy der Agitaionsklauſel der
Bekämpfung der Schmutzkonkurrenz der Maßnahmen bei Tarif
übertretungen der Tarifämter und der Errichtung paritätiſcher
Arbeitsnachweiſe Ueber einige noch ſchwebende Punkte wie z B
die Form der Entlohnung die Bezahlung der Ueberſtunden ſollen
von den Unparteiiſchen Schiedsſprüche gefällt werden Endlich
bereiten ſich auch im Holzgewerbe wo für eine größere Gruppe
die Tarifverträge im Februar 1910 ablaufen neue Abmachun
gen vor

die Beſtrebungen geltend unter Verminderung von Arbeitskämpfen

für große Gebiete die Lohn und Arbeitsbedingungen
für eine längere Zeitdauer vertraglich feſtzulegen Die
wachſende Ausdehnung die die Organiſationen auf beiden Seiten
nehmen erhöhen das Gefühl der Verantwortung welches die Be
teiligten übernehmen wenn ſie es zu einem Kampfe kommen laſſen
Daher iſt auf beiden Seiten das ehrliche Beſtreben vorhanden ſolche
Arbeitskämpfe wenn irgend möglich zu vermeiden und die Er
fahrung zeigt daß bei ehrlichem Wollen ſich auch faſt immer noch
ein Weg zur Verſtändigung gefunden hat
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Hierzu wird uns heute telegraphiert
Hamburg 26 November Die Verbandsverſamm

lung der Maler und Lackierer hat mit 862 gegen 54
Stimmen das vom Arbeitsverband Berlin aufgeſtellte Reichstarif

der einen und den Zentralverbänden der Maurer Zimmerer Bau Muſter und mit 773 gegen 101 Stimmen auch alle Weiterverhand
hilfsarbeiter und der Gkwerkſchaft der chriſtlichen Bauhandwerker
bereits begonnen bisher aber zu einer Einigung nicht geführt Wie
im Buchdruckgewerbe ſo ſoll auch hier ein einheitlicher Tarifver
trag für die Dauer von 5 Jahren abgeſchloſſen werden Die

lungen über einen einheitlichen Lohn und Arbeitstarif ab
gelehnt

So machen ſich für ausgedehnie Jnduſtriegebiete immer mehr

Berliner Schnellbahn Schmerzen
Aus Berlin 24 November wird uns geſchrieben

Auf dem Gebiet des Ver kehrsweſens ſcheint die Stadt
Berlin dem Wahlſpruch zu huldigen Jmmer langſam voran
Gewiſſe Nachbargemeinden tun noch ein übriges um ſolcher be
dächtigen Auffaſſung Nachdruck zu verſchaffen Vom Schnell
verkehr iſt ſeit vielen Jahren die Rede Ein wahres Wunder daß
inzwiſchen allen Schwierigkeiten zum Trotz die Hoch und
Untergrundbahn gebaut werden konnte außer der Stadt
bahn ziemlich das einzige öffentliche Verkehrsmittel auf das man
ſich verlaſſen kann Jeder größere Schneefall legt die elek
triſchen Straßenbahnen auf vielen Linien entweder ganz ſtill oder
führt ſtundenlange Verzögerungen in der Beförderung herbei Der
Omnibus Verkehr kommt wenig in Betracht er erweiſt ſich
überdies als nicht rentabel Die Hausbeſitzervereine Berlins wol
len nun was man ihnen nicht verargen kann lieber Untergrund
bahnen auf den neuangelegten Strecken als Hochbahnen die immer
hin durch die Eiſengerüſte die Straßen verdunkeln und den Mietern
nicht angenehm ſind Die Untergrundbahnſtrecken aber koſten be
deutend mehr beſonders durch die ſchwierigen Bodenverhältniſſe
Berlins als die Hochbahnen Die Hochbahngeſellſchaft muß ihrer
ſeits die geſchäftlichen Geſichtspunkte in den Vordergrund ſtellen
ſie kann nicht äſthetiſchen und ſonſtigen Forderungen zuliebe Unter
grundbahnen da bauen wo vorausſichtlich der Verkehr nicht die
Aufwendungen einbringen wird

Berlin erhält alſo eine ganze Anzahl von Hochbahnſtrecken
Wenn das einmal unvermeidlich iſt ſo läßt es ſich nicht verſtehen
warum von mancher Seite mit einer gewiſſen Leidenſchaftlichkeit
das Syſtem einer Hochbahn bekämpft wird das die vereinfachte
Hochbahn genannt worden iſt der Schwebebahn Die Schwebe
bahn Geſellſchaft macht ſeit langem den Verſuch die Stadt Berlin
für ihre Projekte zu erwärmen Alles was ſie erreichte war daß
eine Abordnung der Stadt ſich nach Barmen Elberfeld begab anf
der Schwebebahn fuhr und ſich für ſehr befriedigt erklärte von der
ebenſo einfachen wie ſicheren und raſchen Beförderung Dann
wurde der Geſellſchaft aufgegeben eine ganz kurze Probeſtrecke fer
tig zu ſtellen um ein Urteil darüber zu gewinnen wie ſich die
Schwebebahn in Straßen Berlins ausnehmen würde Die
Strecke wurde gebaut und man kann nicht ſagen daß ſie ſich irgend
wie ungünſtiger präſentierte als eine Hochbahnſtrecke Mit leichten
Mitteln etwa einem freundlicheren Anſtrich der Eiſenteile wär
das Ausſehen noch zu verbeſſern geweſen Schön ſind beide nicht
keine Verzierung des Städtebildes weder die Hochbahn noch die
Schwebebahn Aber ſie ſind notwendig für den Schnell
verkehr einer Stadt wie Berlin Man ſollte meinen es würde
einfach die Frage zu entſcheiden ſein welches Syſtem den Vorzug
durch Billigkeit und baldige Fertigſtellung verdiene Zweifellos
die Schwebebahn die auch in der Lage war den 10 Pfg Einheits
fahrpreis für eine lange Strecke anzubieten Ueberraſchenderweiſe
erhob ſich aber gegen die Schwebebahn Proteſt von allen möglichen
Seiten als ob die Schwebebahn ein Monſtrum ſondergleichen

Die ſchöne Exzellenz
Roman von T Tſchürnau

Fortſetzung Nachdruck verboten
Frau Holde Was war ihm Frau Holde jetzt noch Ein böſer

Traum dem ein glückliches Erwachen gefolgt war eine Viſion
die in nichts zerronnen war vor dem beglückenden Licht einer
neuen reineren Seligkeit

Komm hierher mein Lieb bat er und zog ſie zu ſich herüber
in das Halbdunkel in dem er ſelbſt ſaß

Und dann den Arm um ihre Geſtalt legend und zu ihr herab
gebeugt flüſterte er ihr jene törichten und doch ſo entzückenden
Dinge zu die ſich gleichgeblieben ſind ſo lange die Welt ſteht und
deren Reiz ſich doch nicht vermindert hat im Laufe der Jahrhun
derte jene zahlloſen Variationen über das eine köſtliche Thema
Jch liebe Dich

Saſcha hört ihm zu mit geſenkten Augen und glühenden Wangen
Ein berauſchendes Glücksbewußtſein überflutete ſie ein ſeltſames
Gemiſch aus Furcht und leidenſchaftlichem Entzücken ſie hatte die
Grenze überſchritten ſie war in der Fremde in einem Lande das
ſie zögernden Schrittes mit herzklopfender Scheu betrat das ſich
aber weit und köſtlich wie ein Märchenreich vor ihr öffnete und
das durchleuchtet war von himmliſchem Lichte

Der Mann da neben ihr war nicht mehr der treue Freund mit
dem ſie vorhin noch ſo vertraulich unbefangen geplaudert hatte er
war ihr Geliebter ihr zukünftiger Gatte in deſſen Leben das ihre
ganz aufging wie die Wellen des Baches in den Wogen des mäch

tigen Stromes
Das Weihnachtsfeſt war vorüber mit lautem Jubel war das
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neue Jahr begrüßt worden wie ein junger Herrſcher der eben erſt
den Thron beſteigt und von deſſen Regierung man Wunderdinge
erwartet

Mit erneutem Eifer ſtürzte man ſich in den Strudel des Sa
lonlebens das jetzt rauſchender und feſtlicher war als in der erſten
Hälfte des Winters
Baronin Lotti hatte n damit zu tun die kleidſamſten und
geſchmackvollſten Balltoiletten für Saſcha und ſich ſelbſt zu er

ſinnen und anfertigen zu laſſen denn die Braut war nun einmal
nicht zu bewegen dieſe Dinge mit jenem Jntereſſe zu behandeln
das man eigentlich fordern darf von einer Dame die beſtimmt iſt
eine große Rolle in der Geſellſchaft zu ſpielen

Sie ſah gern hübſch aus o ſehr gern aber ſich um dieſes
Zweckes willen ſtundenlangen Konferenzen mit der Schneiderin
und den endloſen Anproben auszuſetzen nein das ſollte niemandihr zumuten dazu t Geduld bei weitem nicht aus

Sie weiß eben daß ſie in jedem ſimplen weißen Mullfähnchen
ganz ebenſo reizend ausſieht wie in der koſtbarſten Balltoilette,
ſagte Frau Lotti achſelzuckend zu der Walderſee als dieſe eines
Tages Zeuge geweſen war von Saſchas lachender Ungeduld und
ihrer ſchließlichen Flucht Was ſoll ich dagegen tun Es iſt der
Uebermut der glückſeligen Jugend Später wird ſie ihren Toiletten
ſchon mehr Aufmerkſamkeit zuwenden man lernt das ganz prächtig
mit der Zeit Vorläufig muß ich eben ihre Vorſehung ſpielen
denn ſie wandelt wie alle jungen Bräute auf Wolken umher und
nimmt es übel wenn man ſie bittet gefälligſt für eine kleine Weile
auf die Erde herabzuſteigen um ſich um Geſellſchaftsroben und
ähnliche irdiſche Dinge zu kümmern

Ja die Komteſſe iſt ſehr glücklich wie es ſcheint ſagte die
Walderſee in honigſüßem Tone und dabei hefteten ſich t Augen
ſcharf wie Dolchſpitzen auf Frau Lotti als wollten ſie ſich direkt in
deren Bruſt bohren ihr das Herz herausheben es recht gründlich
beſehen und es erſt wenn jedes geheimſte Fältchen durchforſcht
war wieder an die ihm von der Natur angewieſene Stelle zurück
ſetzen

Frau Lotti hatte ihren Papagei von der Stange herabge
nommen Sie fuhr ihm neckend mit dem Finger über den krummen
Schnabel ſtrich ihm liebkoſend über die bunten Flügel und lächelte
dazu ganz verdächtig

Offiziell galt dieſes Lächeln dem Papagei im geheimen aber der
lieben Freundin deren hochgeſpannte Neugier der Baronin ein
ganz beſonderes Vergnügen machte

O ſie kannte die Gedanken dieſer teuren Walderſee zu genau
ſie wußte wie angenehm es derſelben geweſen wäre aus irgend
einem Zeichen den Schluß ziehen zu können daß es mit dem
Glück dieſer armen Komteſſe doch wohl nicht gar ſo weit her ſei

Willſt Du wohl artig ſein Loral Mit dieſen Worten und

einem kleinen freundſchaftlichen Klaps ſetzte Frau Lotti den Vogel
auf die Stange zurück und wandte ſich mit ſtrahlendem Lächeln zu
der Walderſee

Glücklich wiederholte ſie Eigentlich iſt das viel zu wenig
geſagt Saſcha iſt ſelig Und ich muß ſagen ſie hat Grund dazu
Wenn je eine Braut geliebt vergöttert und auf die unverantwort
lichſte Weiſe verzogen wurde ſo iſt ſie es Jch kenne meinen
Vetter nicht wieder Der einſt ſo leichtfertige unbeſtändige an
nichts glaubende Lebemann iſt ganz umgewandelt Seine Liebe zu
Saſcha wirkt auf ihn wie ein Jugendelixier Er ſchwärmt wie ein
Jüngling von zwanzig Jahren und iſt für alles was nicht direkt
mit ſeiner angebeteten Braut zuſammenhängt ganz unbenutzbar
Sie müſſen einmal aufpaſſen liebſte Walderſee wie ſeine Augen
ihr unaufhörlich folgen wenn ſie nicht an ſeiner Seite iſt und
andere ſie für den Augenblick in Anſpruch nehmen Mir macht es
dann immer unſäglichen Spaß ſein verdroſſenes Geſicht zu be
obachten und ich necke ihn gern mit ſeiner Eiferſucht die er gar
nicht ableugnet Jch glaube am liebſten verſchlöſſe er Saſcha in
einen feſten Turm und erlaubte niemand mit ihr zu reden oder
ſie auch nur anzuſehen Neulich als Frau von Maſſow mit ihren
Söhnen hier war trieb er ſeine Eiferſucht auf die Vettern Saſchas
ſo weit daß ich ihn ins Gebet nehmen und ihm vorſtellen mußte
daß die beiden Junker mit Saſcha aufgewachſen ſeien und daß
man ihnen deshalb gewiſſe Rechte der Vertraulichkeit unmöglich
abſprechen könne Nun da ging er dann freilich in ſich ließ die
Grillen beiſeite und war die Freundlichkeit ſelbſt Ganz unter
uns geſagt liebe Freundin Frau von Maſſow war anfänglich
trotz der brillanten Partie die Saſcha ja unbedingt macht nicht
eben erbaut von der Verlobung und da ſie von einer geradezu
blendenden Aufrichtigkeit iſt ſo hat ſie bald nach ihrer Ankunft
ganz offen mit Gülzow darüber geſprochen Die Szene war köſt
lich wie aus einem Moſerſchen Luſtſpiel geſtohlen ich muß Jhnen
das erzählen Beim erſten tete töte nein es war keins denn
ich hatte mich als ahnungsloſe Dritte zu der Gruppe gefunden
erklärte die Dame ihrem Adoptiv Schwiegerſohn daß ſie nette Ge
ſchichten von ihm gehört habe und daß er ſich ganz gewaltig än
dern müſſe wenn ſie gut Freund miteinander werden ſollten So
ginge das nicht weiter er ſei ja ein Mann der ſich ſehen laſſen
könne und ein geiſtreicher Mann aber die Leute behaupteten auch
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wäre und als ob die Eiſengerüſte der Hochbahn im Vergleich dazu
prächtige Kunſtwerke darſtellten

Der Einſpruch läßt ſich allenfalls ſo erklären daß die Grund
beſitzer überhaupt keine Hochbahn wollen ſondern prinzipiell
nur die Untergrundbahn Bei ſolchem Prinzipien Eigenſinn wird
der Schnellverkehr in Berlin noch geraume Zeit ein frommer
Wunſch bleiben Oder es ſei denn daß eine Erfindung Scherls
alle beſtehenden Syſteme ſiegreich aus dem Felde ſchlägt und den
Verkehr in unerhört neue Bahnen lenkt

Politiſche Aeberſidht
Deutſches Reich

Berlin 25 November Hofnachrichten Der Kaiſer
begab ſich heute nachmittag in Begleitung des Fürſten Henckel vonDonnersmarck von Schloß Neudeck nach dem Bahnhofe Radzion

kau Nach e r von dem Fürſten fuhr derKaiſer gegen 3 Uhr mit Sonderzug nach Pleß
Der kaiſerliche re lief um 45 Uhr in Pleß ein Zum

Empfang waren auf dem Bahnhofe anweſend der Fürſt von Pleß
ferner der Landrat des Kreiſes Pleß und der Bürgermeiſter
dem Wege zum Schloß bildeten die Feuerwehr mit brennenden
Fackeln ſowie die Krieger und Turnvereine und die Schulen
Spalier Das zahlreich zuſammengeſtrömte Publikum bereitetedem Kaiſer lebhafte Ovationen

Die Blättermeldung die Großherzogin Alexandra
pon Mecklenburg Schwerin ſehe im et Frühjahr
einem freudigen Ereignis entgegen wird offiziell beſtätigt

Kriegsſchiffe für Braſilien England ſcheint
Blankovollmacht on Braſilien zu haben zwar in gemächlichem
Tempo aber forklaufend Kriegsſchiffe für dieſen Freiſtagt zu
bauen Denn man lieſt r in gemeſſenen Zwiſchenräumenvon der Fertigſtellung eines auf ritiſhen Werften entſtandenen

für Braſilien beſtimmten Schlachtſchiffs oder Kreuzers ohne daß
dieſe Fahrzeuge dem Beſteller zugeführt würden Zuweilen heißt
es mangels prompter Bezahlung ſtehe man in Verkaufsverhand
lungen mit anderen Staaten Die Vermutung läßt ſich nicht ab
weiſen daß alen auf dieſe Weiſe ſich in den Beſitz einer ſtillen
Flottenreſerve bringt gemäß einem ungeſchriebenen Geſetz und in
einer der Kontrolle durch andere Seemächte zumal durch
Deutſchland ganz und gar entzogenen Form Das braucht
nicht ohne Mitwiſſen der engliſchen Parlamente zu geſchehen Jm Budget des Jnſelreichs gibt es ja ſummariſge
Poſten über die keine öffentliche Erörterung ſtattfindet und
man weiß daß im Punkte Seewehr jede Maßregel ohne weiteres
gutgeheißen wird die Englands überragende Stellung zu befeſtigen
geeignet iſt Jedenfalls fordert die myſteriöſe Geſchäftigkeit Eng
lands in der Kriegsſchifflieferung für Braſilien nachgerade einen
Hinweis herans

Was beim Militäretat auffällt Unſer parla
mentariſcher Mitarbeiter ſchreibt Jm neuen Militäretat iſt die
Fürſorge für die Kavallerie bemerkenswert beſonders
unter dem Geſichtspunkt daß die Forderungen für militäriſche
Nutzbarmachung der Luftſchiffahrt weniger weitgehend ſind
Man war immerhin berechtigt zu der Vermutung die Fortſchritte
in der Aviatik würden weſentlich die für den Aufklärungsdienſt be
ſtimmte Reitertruppe entlaſten Es wird abzuwarten ſein ob der
Reichstag die abweichende Auffaſſung der Militärverwaltung teilt
Nur die Konſervativen haben bisher bedingungsloſes Wohlwollen
für die Kavallerie bekundet was bei den Vertretern des pferde
züchtenden platten Landes und bei einem Berufsſtande aus dem die
Offizier der Reitertruppe ſich zumeiſt rekrutieren begreiflich iſt
Das Zentrum ſteht Neuforderungen für die Kavallerie erfahrungs
gemäß kritiſcher gegenüber und wenn auch die Militärverwaltung
ſich bemüht in einer beſonderen Denkſchrift die Bedeutung einer
vertieften kavalleriſtiſchen Ausbildung daxzutun ſo dürften doch
die Forderungen für drei weitere Offizierreitſchulen

neben der Beibehaltung der Unteroffizierreitſchulen für ein
neues Kavallerieregiment ſowie einen Kavalleriebrigadeſtab und
ſchließlich 3 die Mehrkoſten infolge Neuregelung der Rations
und Pferdegeldgebühr lebhaft umſtritten werden Die Entſcheidung
ſteht beim Zentrum Es iſt nun allerdings möglich daß in der
Budgetkommiſſion ſeitens des preußiſchen Kriegsminiſters vertrau
liche Mitteilungen unter Bezugnahme auf Maßregeln fremder
Heeresverwaltungen gemacht und dadurch widerſtrebende Volks
vertreter beeinflußt werden Die internationale Lage p
ja nicht ſo einwandfrei daß unbegrenzte Sparſamkeit in den Au
wendungen für Wehrzwecke geſtattet wäre i den einmaligen
Ausgaben des Militäretats befremdet daß keine Mittel ausge
worfen ſind für den Erwerb weiterer Luftkreuzer Die
ZeppelinWerft in Friedrichshafen hat für ihre Fahrzeuge einſt
weilen keine anderen Abnehmer als den Militärfiskus zum min
deſten ſollte die Vermehrung des Luftkreuzerparks ſyſtematiſch be
trieben werden nachdem die Probefahrten im Rheinland die
Kriegsbrauchbarkeit der Repräſentanten aller drei Sy
ſteme erwieſen haben Durch die Verſtärkung der Verſuchskom
pagnie des Luft S t 7 allein ſichert ſich Deutſchland nicht
ſeine führende Stellung in der Luftkriegswehr

Frankreich und Elſaß Lothringen Jn Frank
reich ſcheinen gewiſſe Kreiſe die ſtillſchweigend getroffene Abrede
immer an etwas zu denken aber nicht davon zu ſprechen neuerdings
langweilig und unpraktiſch gefunden zu haben Denn in nicht

wenigen franzöſiſchen Zeitungen ſind jetzt e auf dieSympathien der h en Sektre
rung für Frankreich an der Tagesordnung Welchen Grad
dieſer in feinen Zwecken und Zielen ſo kraß materielle Enthuſias
mus bereits erreicht hat zig ein Artikel des Petit Journal der
feſtſtellt daß das Ergebnis der letzten Wahlen in die gen

ringen einen neuen Sieg für die elſäſſiſche und lothringiſche Sache
bedeute und der mit den Sätzen t Der Reiſende der aus
Elſaß und nach Lothringen kommt konſtatiert daß die nößſche
Tradition fortdauert und i
bedient ſich in ElſaßLot franzöſiſchen Sprache
mehr und lieber als vor i

ſie ſich auf ſich ſelbſt beſinnt t ebenſo franzöſiſch wie
e früheren Generationen Dieſe es eneration Elſaß Loth

ringens hat in Deutſchland rer ilitärpflicht genügt Sie hat
die Pickelhaube getragen Auf der Stirne dieſer jungen Leute iſt
die Spur davon eine tiefe Furche gleichſam eine Narbe zurück
eblieben Aber dieſe ungen Leute haben nachgedacht ſie haben

Vergleiche angeſtellt und ſie haben ihr Urteil gefällt Wie dieſes
Urteil ausgefallen iſt braucht der Artikelſchreiber des Petit Jour
nal nicht zu Das weiß jeder ſeiner Leſer auch ſo Aber
r unter ihnen und ſonſt unter den Franzoſen ernſte und be
onnene Elemente ſind werden ſie ein Urteil ſkeptiſch aufnehmen
das nicht der Ausdruck ehrlicher Ueberzeugung ſondern von Haß

f und Rachedurſt eingegeben iſt

Die neue Schießvorſchrift für die Jnfanterie, die ſoeben zur Ausgabe gelangt iſt ſtellt ſich als eine Ver
einfachung der bisher gültigen dar in ihren klaren nicht mißzuver
ſtehenden Anweiſungen über Schul Gefechts und Belehrungs
wen wird ſie ihren Zweck nicht verfehken die Kriegstüchtigkeit

es Heeres in einem weiteren Maße zu heben Der alte Grund
ſatz daß der Soldat zur Selbſt e erzogenwerden ſoll zieht ſich natürlich wie ein roter Faden durch ſämtliche
Abſchnitte der Vorſchrift und findet einen beſonders prägnanten
Ausdruck in dem Satz Jede Einſchüchterung des Mannes iſt zu
vermeiden Beſondere Neuerungen in der Technik des Schießens
ar ſind nicht zu verzeichnen dagegen haben wohl infolge ver
chiedener bedauerlicher Vorkommniſſe der letzten Zeit die Siche

rungsbeſtimmungen eine Erweiterung erfahren Gewehre die aus
der Hand geſetzt werden ſind zu öffnen ſie dürfen auch keine
Patronen mehr im Kaſten enthalten Auch der Anzeigerſtand er
hält weitere Deckung Möglichſte Klarheit und Deutlichkeit bei der
textlichen Ausarbeitung der Schießvorſchrift für deren Zuſtande
kommen übrigens der Kaiſer ſelbſt lebhaftes Intereſſe zeigte
war ausſchlaggebend man ſagt ſo z B nicht mehr Geſchoßauf
ſchläge ſondern prägnanter Geſchoßeinſchlag Jedenfalls ge
winnt man den Eindruck daß die neue Schießvorſchrift keine
Arbeit des grünen Tiſches iſt ſondern ein Produkt ſorgſam zu
ſammengeſtellter praktiſcher Erfahrungen darſtellt

Der gert nach den Nordſeebädern Gos
lar 25 November Auf Einladung der preußiſchen Eiſenbahnver
waltung fand geſtern hier im Achtermann eine Konferenz von
Vertretern der Intereſſenten über Verkehrsverbeſſerungen nach
den Nordſeebädern ſtatt Vertreter hatten entſandt die Eiſenbahn
direktionen Dresden Münſter und Altona die Hamburg Amerika
Linie und der Norddeutſche Lloyd die in Betracht kommenden
Privatbahnen und lokalen Dampfſchiffahrtsageſellſchaften und die
einzelnen Jnſeln Amrum Sylt Borkum Wyk Spiekervog uſw
Bevaten wurde über die Verbeſſerung der Fahrpläne und Tarife

Deutſchlands Handel mit Norwegen Unter
den wenigen Ländern nach welchen unter dem allgemeinen Rück
gang des Warenaustauſches im Jahre 1908 unſere Ausfuhr eine
Zunahme erfahren hat befindet ſich Norwegen Auch die norwegi
che Statiſtik welche von der deutſchen etwas abweicht zeigt das

und ſie zeigt ferner daß Deutſchland hinſichtlich der Ausfuhr nach
Norwegen im vorigen Jahre an erſte Stelle gerückt iſt
während wir 1907 hinter Großbritannien an zweiter Stelle ſtanden
Dagegen iſt letzteres auch 1908 ein um das Zweieinhalbfache beſſererAbnehmer als Deutſchland für norwegiſche Erzeugniſſe geblieben

Wir bezogen aus Norwegen für ca 30 Millivnen Mark Waren
und exportierten dorthin für rund 90 Millionen Jn landwirt
ſchaftlichen Produkten in Erzeugniſſen der Textil und Eiſen
induſtrie ſowie in anderen Fabrikationszweigen bleibt Norwegen
nach wie vor ein guter Abſatzmarkt den wir uns zu erhalten be
ſtrebt ſein müſſen

Ueber die Suspendierung der Bonner Bo
ruſſia hat wie eine Korreſpondenz meldet der Kultusminiſter
vom Senate der Univerſität Bonn Bericht eingefordert

Unter den bereits angekündigten Reichstas Jnter
pellationen befindet ſich auch eine ſolche des Zentrums
über die Angelegenheit der Bonner Boruſſen Die Anfrage
wird hauptſächlich Auskunft darüber verlangen ob und inwieweit
die Zugehörigkeit des einjährig freiwilligen Unteroffiziers Feith
zu einer nichtſchlagenden Studentenverbindung für die Verwei
gerung der Qualifikation zum Reſerve Offizier die Feith bis da
hin beſaß ausſchlaggebend geweſen iſt Dem Kaiſer wurde über
die Susvendierung der Bonner Boruſſen amtlicher Bericht er
ſtattet Das Berl Tagebl veröffentlicht eine kurze Geſchichte
des ſtudentiſchen Korps der Bonner Boruſſen worin es behauptet
daß jeder Mitglied dieſes Korps über einen 12000 M erheblich über
ſteigenden Jahreswechſel verfügen müſſe Obwohl von den drei
Stiftern des 1827 gegründeten Korps zwei bürgerlich
waren wies die Boruſſia ſeit dem Jahre 1845 doch keinen bürger
lichen Namen mehr auf zwei Jahre ſpäter 1847 trat der erſteHohenzoller Prinz Friedrich Karl von Preußen in das Korps

daß er ein arger Windbeutel ſei und nach allem was ſie von ihm
wiſſe könne ſie dieſem Urteil nur beiſtimmen

Unglaublich, rief die Walderſee dieſe Maſſow iſt ja eine
ganz unmögliche Perſon Und der Graf Was ſagte er dazu

Vorläufig nichts Er lachte und behauptete daß er beſſer ſei
als ſein Ruf Dazu gehöre nicht viel brummte die unverſöhnliche
Tante ſein Ruf ſei der denkbar ſchlechteſte vorläufig Und dann
hielt ſie ihm alle ſeine Sünden vor über die ſie ſehr gut orientiert
ſchien Und er bekam Dinge zu hören die dieſer verwöhnte Lieb
ling der Damen gewiß noch nie im Leben gehört hat

Die grimmige Tante ſchenkte Gülzow nichts aber auch gar
nichts, fuhr Lotti zur Gräfin Walderſee gewendet fort ſie wußte
alles hielt ihm alles vor und drückte ſich ſo urdentſch aus daß ich
jeden Augenblick erwartete er werde ihr eine Verbeugung machen
und ſie einfach ſtehen laſſen Verdenken hätte ich es ihm kaum
können denn was ſie ihm alles ſagte und in welchem Tone ich
ſtand wie auf Nadeln und wagte doch nicht fortzugehen aus Furcht
daß Erich dann ſofort meinem Beiſpiele folgen werde Er benahm
ſich indes muſterhaft Jch habe ihn immer bewundert und ihn für
einen Prachtmenſchen gehalten aber dort in meiner Salonecke ver
liebte ich mich direkt in ihn und der grimmigen Tante ging es
kaum beſſer Man ſah s ihr an wie es ihr mehr und mehr ſchwer
fiel ihm böſe zu ſein wie die tadelloſe Haltung in der er ihre
Strafpredigt ſchweigend anhörte beſänftigend auf ſie wirkte und
wie ſie ſich immer mühſeliger hinter die Schanze ihrer ſtrengen
Grundſätze verbarrikadierte Und dann ehe man ſich deſſen ver
ſah hatte er die Schanze genommen Das kam nämlich ſo Als
die Tante eben wieder zu einem friſchen Kapitel ihrer Straf
predigt ausholte benutzte er dieſe kleine Erſchöpfungspauſe um mit
wahrhaft rührender Demüt die Tante zu verſichern das Bild das
ſie da eben von ihm enworfen habe ſei in allen Zügen vollkommen
getroffen er habe ſeine eigene Verderbtheit noch nie ſo deutlich
erkannt als eben jetzt während ihrer Schilderung Ein Erztauge
nichts ſei er bisher geweſen nur eines wiſſe er ſich nachzurühmen
er habe noch nie 3 Ehrenwort gegeben für etwas von dem er
nicht feſt wie von ſeinem eigenen Daſein überzeugt geweſen ſei und
ein Verſprechen für welches er ſeine Ehre als Pfand einſetzte
habe er noch nie gebrochen Nun wohl er gebe hierdurch ſein
Ehrenwort daß Saſcha ſeine erſte und einzige wahre Liebe ſei
daß er ſie anbete und immer anbeten werde und daß er es immer

noch an Kraft gewinnt Man

e Die junge Generation wenn
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27 November
ein Im folaten 1878 Frin Wilhelm unſer jetziger Kaiſer und

everſchiedene andere Hohenzollern 1901 trat der gegenwärtige
deutſche Kronprinz bei den Boruſſen ein Von den regierenden
deutſchen Bundesfürſten ſind nicht weniger als acht Alte Herren
der Boruſſia Das diplomatiſche Korps ergänzt ſich ſeit langen

Jahren aus dem Korps der 7 v voZum Verkaufe des Schloſſes erhofDuſſebee November Die bis noch ausſtehende Wene mi
u 7 Königs zum Verkauf des u Jägerhof an die Stadt
üſſeldorf iſt jetzt erfolgt Die Auflaſſung im Grundbuche wird

in den nächſten Tagen vor gehen rot v
Verſuchsfahrten mit dem Groß 1 erlin25 gaben S n in Zrel ha die Fahrten

mit dem Luftſchiff Groß das um acht Meter verlängert
worden iſt und an dem viele Verbeſſerungen angebracht ſind
wieder aufgenommen Das Luftſchiff manöverierte heute nach
mittag dreibiertel Stunden über dem Schießplatz wobei alle Be

wegungen vorzüglich gelangen pEine hocherfreuliche Abnahme der Vergehenund erbrechen konnte in Bayern ceſtent werden Der

Zuſtizminiſter v Pang erklärte in der dortigen Abgeordneten
ammer daß die Zahl der Strafgefangenen vom Jahre 1902 ab

bis auf den heutigen Tag in Bayern ſtändig zurückge
gangen ſei und daß ſie zurzeit 2500 Etralneangene weniger
aufweiſe und dadurch die Auflaſſung der Zuchthäuſer in
Kaiſerslautern Rheinpfalz und in Kulmbach Oberfranken zur

onner

Folge gehabt habe Jm ganzen deutſchen Reiche iſtie Kriminalität ja in der Abnahme Pegriffen
aber ſolche Rieſenfortſchritte wie in Bayern ſin och
nicht gemacht worden Man vergleiche damit Rußland dasgen genug neue Gefängniſſe und Zuchthäuſer bauen kann

an begreift dann auch daß die bayeriſche Abgeorbnetenkammer
Die von dem ruſſiſch bayeriſchen AuslieferungsVertrage wiſſen
wollte

Die C der Tabaklarbeiter beſchäftigte auch den deutſchen Tabakverein in einer zu Berlin abge
haltenen Verſammlung nachdem in Süd und Weſtdeutſchland
ſchon wiederholte Kundgebungen veranſtaltet worden waren Es
wurde namentlich gefordert daß die Prüfung der Entſchädigungs
frage Sachverſtändigen anvertraut und ohneKleinlichkeit ausgefüprt würde ſelbſt auf die Gefahr
hin daß der für die Entſchädigung ausgeſetzte Reichsfonds von
4 Millionen erhöht werden müßte

Vom Roten Kreuz Berlin 25 November Jnder am 19 d M unter dem Vorſitz von Exzellenz von dem Kneſe
beck abgehaltenen Sitzung des Zentral Komitees vom Roten Kreuz
wurde u a davon Kenntnis gegeben daß bis jeht 1018 ehemaligen
Angehörigen des ſüdweſt afrikaniſchen Expe
ditionskorps freie Brunnen und Badekuren
oder Beihilfen zu ſolchen von der Vereinsorganiſation bewilligt
worden ſind Die Mitteilung daß auf dem berufsgenoſſen
ſchaftlichen Verbandstage zu Stuttgart am 19 Oktober 1909 eine
amtliche Anregung zu einem gemeinſchaftlichen Vorgehen der Be
rufsgenoſſenſchaften mit den Organiſationen vom Roten Kreuz zur
Sicherſtellung der erſten Hilfe nach Verletzungen und Erkrankungen von Arverthehmern bei
fällige Aufnahme gefunden habe wurde mit Befriedigung aufge
nommen Aus einem weiteren Berichte ging hervor daß dem Abkommen des Zentral Komitees begüelich leihweiſer Ueberlaſſung

von transportablen Baracken beim Ausbruch von Seuchen ſich bis
jetzt im Ganzen 187 preußiſche und 7 außerpreußiſche Kommunal
verbände angeſchloſſen haben Seit dem Witz hen des Abkommens
ſind 54 Baracken mit 44 vollſtändigen Ausſtattungen Betten
Wäſche Stühle Waſcheinrichtungen uſw an ſolche Verbände ver
liehen worden in den letzten Monaten allein 22 Baracken mit 20
Ausſtattungen So hat die Gemeinde Altwaſſer Schleſien fünf
Baracken zur Bekämpfung der dort ausgebrochenen Typhusepidemie erhalten die Gemeinde Otterndorf lünteretbe in den letzten

Tagen 2 Baracken zu gleichem Zwecke Die erwähnten 54 Baracken
und 44 Ausſtattungen verteilen ſich auf 41 Seuchenorte

OeſterreichUngarn
Wien 25 November Abgeordnetenhaus Nachdem der

Abgeordnete Seliger den ſozialdemokratiſchen Dringlichkeitsantrag
betreffend die Einſetzung eines Ausſchuſſes zur Regelung derNationalitätenfrage begründet hatte führte der Miniſter

präſident Freiherr von Bienerth aus daß die
Hauptſchwierigkeiten bei der Löſung des Nationalitätenproblems
in Oeſterreich in der Verſchiedenheit der Minoritäten in den ein
zelnen Ländern Bezirken und Gemeinden lägen Ob die Ein

rn des nationalen Kataſters in Mähren auch auf andere
Verhältniſſe erfolgreich anwendbar ſei ſei eine Frage die noch der
Löſung bedürfe Die Regierung werde ſicherlich jeden Erfolg in
dieſer Richtung wärmſtens begrüßen und unterſtühßen Gegen
Kramarz polemiſierend wies der Miniſterpräſident neuerlich aufs
entſchiedenſte den Vorwurf antiſlaviſcher und antiſchechiſcher Ge
nan zurück und erklärte er ſei feſt überzeugt daß die Größe
und Stärke Oeſterreichs von dem einträchtigen Zuſam
men wirken abhänge Der Miniſterpräſident verwahrte ſich
dann nochmals gegen den Vorwurf als ob mit den Sprachenvor
lagen irgend jemandem eine Unbill zugefügt werden ſolle und er
klärte die Regierung ſei überzeugt daß dieſe Vorlagen die Grund
lage zu einer möglichen Verſtändigung bilden könnten Wenn man
die Klagen Dr Kramarz und Dr Pergelts hierüber gegeneinander
halte werde man finden daß ſie ſich vielfach wechſelſeitig paraly

zu hüten als ſein köſtliches Kleinod und jeden Stein aus ihrem
Wege zu räumen

Er ſähe ein wie wenig er vorläufig ein ſolches Glück verdiene
aber er hoffe ſpäter dieſes Glückes würdiger zu ſein Zum Ver
nünftigwerden habe ihm immer nur eine reizende kleine Frau ge
fehlt die habe er jetzt und nun möge Tante Dina ſich nur in Ge
duld faſſen ſie werde noch ihre helle Freude an ihm erleben Wenn
ich Jhnen das ſo wiedererzähle klingt es nach gar nichts aber
Sie hätten hören re wie er das ſagte ſo lieb ſo treuherzig
es war wirklich ein Ding der Unmöglichkeit ihm länger zu zürnen
Tante Dina und ihr Abdoptivſchwiegerſohn waren von dieſer
Stunde ab die beſten Freunde was ſie freilich nicht hinderte ſich
bei jedem neuen Zuſammenſein immer wieder von neuem zu zan
ken Der Grund des Streites war allemal der Hochzeitstermin
Wenn es nach Erichs Willen ginge ſo beſtellte er heute ſchon das
r oder ſuchte noch lieber Dispens nach um Saſcha vom
Fleck weg heiraten zu können Davon aber will Tante Dina nichts
hören Da ging es denn Schlag auf Schlag Die Ausſtattung iſt
ganz überflüſſig, ſagte Erich Saſcha braucht keine Ausſtattang

Davon verſtehen Sie nichts lieber Sohn, gibt die Tante
zurück Schaffen Sie doch das alles an während wir auf der
Hochzeitsreiſe ſind, ſchlägt Erich vor Was die Ausſtattung
nach der Hochzeit Tante Dina iſt ſittlich entrüſtet Oder
geben Sie Lotti carte blanche Binnen drei Tagen haben wir
den ganzen Kram Für die Ausſtattung ſorge ich in Perſon,
dekretiert die Tante Dann tun Sie es ſofort Werde ich
auch aber vor vier Monaten iſt ein anſtändiges Trouſſeau was
ich nämlich ſo nenne fertigen Plunder kaufe ich nicht alſo ein an
ſtändiges Trouſſeau nicht herzuſtellen So lange warte ich
nicht, erklärt Erich herriſch Sie müſſen Jch will nicht

Das werden wir ſehen Jch möchte wiſſen was Sie dagegen
tun können Nun zum Beiſpiel Saſcha kurzweg entführen

Die Entrüſtung Tante Dinas kannte keine Grenze mehr Die
ſem Menſchen tvraue ich alles zu, ruft ſie empört Kommen Sie
doch her Lotti helfen Sie mir ihn zur Vernunft zu bringen
Jch verſuche es zu ſchlichten aber es nützt nichts Sie können
einen Engel um alle Geduld bringen Tante Dinaga, ſagte Erich
der bereits von der Breſaer Aufrichtigkeitsmanie angeſteckt iſt
Netter Engel höhnte die Tante Sie haben veraltete Jdeen

Tantchen Und Sie ſind einer von den Modernen die am
für die erſte und ſchönſte Aufgabe ſeines Lebens halten werde ſie liebſten alle Gegenſätze der Sitte und des Anſtandes auf den Kopf

ſtellen möchten Sie wollen immer recht haben, grollt Erich
Sie ſind ein Streithahn, trumpft die Tante Und kurz ich

gebe nicht nach Pah das wollen wir ſehen Am Ende
haben ſie ein Kompromiß geſchloſſen Die Hochzeit wird Mitte
März in Breſa gefeiert und dann geht das junge Paar nach dem
Süden bis die Renovation auf Schloß Dammer beendet iſt Das
Schloß wird nämlich auf das glänzendſte hergerichtet für den
Empfang der zukünftigen Gräfin Gülzow Mein Vetter der in
ſeinen eigenen Bedürfniſſen einfach genug iſt entfaltet hier eine
Verſchwendungsfucht die ins Weite geht Gut daß ſeine Mittel
es ihm erlauben Nichts iſt ihm ſchön und prachtvoll genug für
Saſcha ihre Zimmer auf Schloß Dammer werden mit einem ge
radezu fürſtlichen Glanze ausgeſtattet Ma petite reine nennt
er ſeine Braut oft und wirklich wie eine Königin ſcheint er ſie
halten zu wollen Für mein Kleinod iſt nur die köſtlichſte Faſſung
eben gut genug antwortete er mir wenn ich ihm ſeine Verſchwen
dung vorwerfe Jch habe es ſchon aufgegeben ihm Vernunft zu
predigen es nützt nichts man muß ihn eben gewähren laſſen

Frau Lotti war eine feine Diplomatin ſie wußte genau was
ſie tat als ſie Frau von Walderſee in alle dieſe Details einweihte

Wenn Frau Lotti Packträger mit Flugblättern an alle Straßen
a geſtellt hätte würde ſie ihren Zweck auch nicht beſſer erreicht

aben

Binnen kürzeſter Zeit wußte man in allen ariſtokratiſchen Sa
lons der Stadt was die Baronin Selbitz ihrer lieben Freundin
ganz im Vertrauen erzählt hatte

Alſo wirklich dieſer Don Juan war auf dem beſten Wege ein
ſolider Ehemann zu werden für den es nur noch eine Frau auf der
Welt gab ſeine eigene

Er hatte ſein Ehrenwort eingeſetzt für ſeine guten Abſichten
er hatte bei dieſer Ehre verſichert daß dieſe kleine Gräfin Matuska
ſeine erſte und einzige Liebe ſei

Und die ſchöne Exzellenz War man etwa nicht Zeuge geweſen
wie er vor einigen Wochen noch für die ſchöne Exzellenz geſchwärmt
hatte Und jetzt wollte er behaupten dieſes unbedeutende Kind ſei
ſeine erſte und einzige Liebe

Die Damen von W glaubten kein Wort davon während die
Herren die Tatſache ſehr begreiflich fanden
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Nr 278 Sonnabend
ſierten ja oaar aufhöben Der Miniſterpräſident wies den Vor
wurf zurück als ob er Drohungen gegen das Parlament ausge
rer hätte und betonte daß er nicht von einer Stabilität der

rung ondern nur von einer Stabilität der Verwaltung ge
prochen habe deren Notwendigkeit er aufrechterhalte Aus allen
isherigen Reden meinte der

Verlangen nach einem a nationalenKampfe von dem aus ein friedlicheres Nebeneinanderleben der
Völker erreicht werden könnte Der nationale Lampf ſchlage allen
Wunden den Völkern dem Parlamente dem Staate Die Regie
rung würde es mit der größten Freude begrüßen wenn es ge
lingen würde dieſe Keime weiter zu pflegen und ſo allmählich zu

raktiſchen Reſultaten zu gelangen Sie werde dies ehrlich fördernden Schluß appellierte der Miniſterpräſident an das Haus die

rin r raſch zu erledigen um rechtzeitig zur Ver
7 ung und zur Verabſchiedung des Budgetproviſoriums zu geangen Sebhaſter Beifall

Jn der weiteren Beratung der Dringlichkeitsanträge betreffend
die nationalen Fragen erklärte Abg Miklas chriſtlichſozial
gegenüber dem Abg Kramarz das Bünd nis mit Deutſch
land ſei den Oeſterreichern insbeſondere der deutſchen und
ſicherlich auch dem größten Teile der ſlaviſchen Bevölkerung ein

Herzensbedürfnis und eine Not wendigkeit zum
Schutze der gegenſeitigen Jntereſſen Das mächtige Deutſche Reich
habe im letzten Winter Oeſterreich die notwendige Rückendeckung
geboten für die dieſes noch heute dankbar ſei Jn fortgeſetzter
Verhandlung empfahl Choc vor Aenderung des gegenwärtigen
Regierungsſyſtems die Waffe der Obſtruktion nicht aus der Hand
zu geben Abg v Kotlar ſböhmiſcher Agrarier erklärte daß
das Streben insbeſondere der Deutſchen Böhmens immer
deutlicher dahin gehe ſich mit dem Deutſchen Reiche zu einem
Staatsganzen zu vereinigen Der Alldeutſche Verband in Deutſch
land ſtehe in enger Fühlung mit ihnen Danach wurde die Ver
handlung abgebrochen

x r a Zu nemarr iſteute m ſtrengſten Jnkognito hier eingetroffenBudapeſt 25 November Heute gar e feierliche Ueber

der J Ludwig Koſſuths aus der proviruft ins Mauſoleum ſtatt Mitglieder des Kabinetts
und eordnetenhauſes der Bürgermeiſter die ſtädtiſchen

en und beide Söhne Ko m Franz und Ludwig Theodor
nahmen an der Feier teil Miniſterpräſident Dr Wekerle legte
im Namen der gung Handelsminiſter Koſſuth im Namen

Familie einen Kranz nieder Der evangeliſche Biſchof Scholtz
ielt eine Rede in der ex ausführte die Ehrung Ludwig Koſſuths
ei keine revolutionäre Kundgebung Nur diejenige Nation ſei
patriotiſch welche ihre großen Männer ſtets zu ehren wiſſe

Belgien
Zrkveh 25 November Die Kammer nahm die Herab

ſetzung der Dienſt zeit der Jnfanterie auf 15 Monate mit
s 47 27 Stimmen an Die gekürzte Dienſtzeit wird zum erſten
Male zwei Jahre nach Jnkrafttreten des Geſetzes über die Heeres
reform zur Anwendung kommen Die Dienſtzeit der Kavallerie
e an hre herabgeſetzt Damit iſt die erſte Lefung der

age

Spanien
Madrib November Das niſterinm erklärt inMelilla ſel alles bereit die Operationen wieder aufzu

nen n dieſe ſtänden unmittelbar bevorelilla 25 Rovember Telegramm Die in der Gegend
n Melilla lagernden Truppen ſind heute vormittag in der
ichtung nach Nador abmarſchiert

Serbien
Belgrad 25 November Der König von Bulgarien

traf heute nachmittag hier ein Er wurde vom König dem Kron
Pin en dem Miniſter des Auswärtigen Milowanowitſch und dem

onal der bulgariſchen Geſandtſchaft am Bahnhof begrüßtNach Vor thun des beiderſeitigen Gefolges begaben i die
ch des r erdinand nicht auf direktem Wege

auf dem Gendarmerie aufgeſtellt war ſondern auf größerem Um
wege durch die Stadt in das Palais Ein zahlreiches Publikum be
grüßte den nnd lebhaft

elgrad 25 November Der Köni
abend von hier wieder abgereiſt Zur
dem Bahnhofe der König der e der Miniſterpräſident
ſowie der nie des Aeußern anweſend Jm Laufe des Nach
mittags hatte König Ferdinand den Miniſterpräſidenten in Au
dienz empfangen

Könige auf Wun

von Bulgarien iſt heute
erabſchie ing waren auf

iſt

Türkei
Konſtantinopel 25 November Der bulgariſche Geſandte hat

heute den Miniſter des Aeußeren aufgeſucht und erklärt die bul
agriſ ch Regierung lege Wert auf freundſchaftliche Be
ziehungen zwiſchen Bulgarien und der Türkei
und bedauere daß die Reden der Miniſter Malinow und Paprikow in der Sobranje welche bezweckten die Beziehungen aufrich
tiger Sie ren eine gegenteilige Wirkung hervorgerufen hätten
g Kreiſen der Pforte wird der Zwiſchenfall als erledigt ange

en

Großbritannien
Louden 26 November Telegramm Geſtern abend wurde

von der Liga gegen das Oberhaus eine Kundgebung ver
anſtaltet an der ungefähr 6000 Perſonen unter ihnen viel Ge
ſindel teilnahmen Die Manifeſtanten Wegen nach dem Parla
mentsgebäude wo ſie einige Mitglieder des Oberhauſes die zu
ällig vorüberkamen auspfiffen Die Manifeſtanten wurden wie
erholt von der be auseinander getrieben

London 26 November Telegramm Lord Balfour
mißbilligte W r etzun u adagtebaken i erbane
eine ganze An on Vorſchlägen der Finanzbill warnte aberdie gerdé vor ſahen Schritten

Perfſien
Teheran 25 November Der Ueberfall auf die Karagwane der ruſſiſchen Konſuln a und Kadlulowsky

wurde von 50 Reitern und 200 Mann zu Fuß des geren ge
ausgeführt Die Begleitung der Konſuln denen ſich ſechs perſiſche
Handelskarawanen mit einigen perſiſchen Soldaten angeſchloſſen
hatten war zu ſchwach um dem heftigen Feuer der aus dem Hin
terhalt benden Räuber zu widerſtehen Die Karawane mußte
preisgegeben und der Rückzug angetreten werden Außer den be
reits gemeldeten Verluſten bei der ruſſiſchen Karawane wurden
bei den Handelskarawanen mehr als 10 Perſer getötet
Die Karawanen wurden h ausgeraubt Mit Mühe
a es den Konſuln die beide unverletzt geblieben ſind das

rchib und die Kaſſe des Konſulats in Sicherheit zu bringen Der
ruſſiſche Geſandte hat der perſiſchen Regierung die ernſteſten

Meer

iniſterpräſident klinge ein tiefe s

GeneralAnzeiger für Halle und den Saalkreis
tellungen gemacht und ſie aufgefordert unvexzügliu hinen r J der ſie e treffen an er t

Regierung für alle Verluſte verantwortlich und derlangte volle
Ent idignng

an 25 P v Der engliſche Konſulin Schiras hat gleich n fang der Nachricht von dem Ueberfall
auf die Karawane der ruſſiſchen Zeug in Begleitung eines
Arztes und unter Bedeckung engliſchindiſcher Soldaten nach dem
Ort des Ueberfalls begeben

China
Peking 25 November Die Regierung hat an die haupt

ſtädtiſchen und provinzialen Beamten ein Edikt erlaſſen in dem
die Ermahnung ausgeſ a wird alle Maßregeln die auf die
Einführung der Verfaſſung innerhalb der feſtgeſetzten Zeit
abzielen genau zu erfüllen Das Edikt iſt dazu beſtimmt dem
Volke die Verſicherung zu geben daß der Regent gewillt iſt allen
vom Kaiſer Kwangſü gegebenen Verſprechungen nachzukommen

Lokales
Der Nachdruck unſerer OriginauLokal Berichte iſt nur mit Quellenangabe geſtattet

Halle 26 November

T dungfür die Sitzung der Stadtverordneten Verſammlung
Montag den 29 November 1909 nachm 4 Uhr

Oeffentliche Sitzung
1 Jnterpellation betr das Verbot des Beſuchs gewerkſchaftlicherVerſammlungen ſanrn ſräetihez Arbeiter

Erſatz der Lehmwände im Kuhſtall des Stadtgutes am Böll
berger Wege durch Ziegelmauerwerk
Verſtärkung des Kredits bei Kapitel VIIB IIIc 2 Waſchen
der Hand und Wiſchtücher
Erwerb des vom Grundſtück Große Ulrichſtraße Nr 7 flucht

c

J

verfahrenh Aben erung des Ortsſtatuts vom 31 Januar 1899 betr die

Ruhegehälter der Beamten
6 Genehmigung des Vergleichs wegen Enteignung des von meh

reren Grundſtücken zur Lafontaine Straße entfallenden Lan
des und Mittelbewilligung s 27 Genehmigung des mit dem Waſſerbaufiskus über die Unter

altung der Hafenſtraße vereinbarten Vertrages
8 Geſuch der Firma Tack und Co wegen Anbringung von Fir

menſchildern an dem von r gemieteten Laden im ſtädtiſchen
Grundſtück Schmeerſtraße Nr 1

9 Mitteilung des Magiſtrats betr den Ausbau des weſtlichen
Teiles der Artillerie Straße und dung Reinicke

10 Antrag betr den Bau von Kleinwohnungen

Geſchloſſene Sitzung
11 Erteilung der Genehmigung zur Klageanſtellung

teignungsſache

12 Penſionierung et r seiſergeanien
18 Annahme eines Kapitals zur Unterhaltung eines Erbbegräb

niſſes auf dem Südfriedhofe
Der Stadtverordneten Vorſteher

Steckner

in einer

Der EtatsAnsſchuß genehmigte geſtern eine Verſtärkung desKredits für Waſchen J Kand und Wiſchtacher für die Polizei

Verwaltung
Der Grunbeigentums Ausſchuß beſchäftigte ſich in ſeiner geſt

rigen Sitzung mit einer Vorlage betr den Ankauf des an den
ehe ſchen Garten grenzenden Nagelſchen Villengrundſtücks

Das Borgunweſen im Handwerk Von allen Ständen leidet
am meiſten der Handwerkerſtand unter dem Borgunweſen welches
zu bekämpfen eine Notwendigkeit iſt ſoll dem Handwerk ernſtlich
eholfen werden Es t zunächſt ein Unterſchied zu machen zwi

ſchen Kreditgeben und dem ſogenannten Borgunweſen Geſundes
Kreditgeben wird nie zu beſeitigen eigentlich nie zu entbehren
ſein der auf Beſtellung vom Meiſter gefertigte An ug uſw7 iert werden um die Ueberzeugung zu haben gufrkedenſtellea

edient zu ſein es gibt auch Handwerker welche nach der Be
zahlung zu Abänderungen kaum geneigt ſein dürften dagegen
muß gegen das Borgunweſen energiſch vorgegangen werden Nur
wenige Handwerker ſind in der Lage neben den großen Außen

ſtänden ihre Einkäufe per Kaſſe zu machen Um ſelbſt aber vor
teilhaft einzukaufen und Zuagen ommend bedient zu werden darf
der Handwerker bei ſeinen Kieferanten nicht hängen da ſonſt
Material und Ware an Qualität verlieren und ſein Lager ſich an
ungangbaren Nummern immer mehr vergrößert Meiſt ſind dem
Handwerker nicht neue Betriebsmittel durch Bankkredit nötig
ſondern nur der prompte Snagng der Außenſtände Das Ein
ziehen der Außenſtände iſt natürlich ſo einfach nicht es gehört
ebenſoviel Feſtigkeit als Entgegenkommen dazu zum Ziel zu ge
langen ohne die Kundſchaft bloßzuſtellen auch darf in der Ein
Ichung kein Schrecknis liegen ſie muß vielmehr wirtſchaftlich er
ieheriſch wirken Dazu beizutragen wirtſchaftliche Auswüchſe zu
eſeitigen hat ſich die hieſige an entſchloſſen die Ein

ziehung von an hen aller Berufe und Stände zu über
nehmen Dieſe Einrichtung ſoll nicht auf gleicher Stufe ſtehen mit
den ſogenannten Schuldeneintreibungs Bureaus ſondern es ſoll
nur eine andere Zahlungs und BVezahlungsart für gelieferteWaren es ſoll eine Kaſſe eine Bank ſein bei der jedermann

Lieferant oder Abnehmer auch ohne Mitglied z ſein ſeine
Konto hat das alle Zahlungen nicht an ihn ſondern an ſeine
Bank und ſein Konto geleiſtet werden können ähnlich den Ein
zahlungen auf Giro Konto bei den Banken

Zentralverſammlung Am Dienstag den 30 d findet im
Landwirtſchaftskammergebäude wie wir ſchon vor einiger Zeit mit
teilen konnten die Verſammlung aller der Kammer angeſchloſſenen
land wirtſchaftlichen Vereine ſtatt Die Vorträge der dafür ge
wonnenen Referenten der Herren W Dr Giſevius Gießen
Prof Dr Han ſen Poppelsdorf und Dr Störmer Hallea Saale gewährleiſten a in dieſem Jahre einen für alle Be
ſucher anregenden und belehrenden Verlauf dieſer größten land
wirtſchaftlichen Verſammlung unſerer Provinz Die Verhand
lungen werden ſicherlich manchen Anlaß zu lebhaften e
ſpäterhin auch in den einzelnen land wirtſchaftlichen Vereinen geben
und damit auch auf dieſe fruchtbringend einwirken können m
Beſuch der Verſammlung der durch die gegenwärtig allerdings
ür viele viel zu früh ſchon eingetretene Ruhepauſe in den
eldarbeiten erleichtert wird ſind alle Mitglieder der landwirt

chaftlichen Vereine berechigt
Kreisverein Halle im Verbande deutſcher Bureaubeamten

Sonnabend den 4 Dezember abends findet im Auguſtinerbräu
die übliche Monatsverſammlung ſtatt r Rechtsanwalt Gö
dicke hat einen Vortrag über die Zivilprozeßordnung zugeſagt

und Rekonvaleszenten Pottel Broskowski

Am 27 d M findet keine Verſammlung ſtatt

Alter süsser Vngar
Süsaer Ober VDugar
Alter Mnadeira
Madeira dry

linienmäßig zur Straße entfallenden Landes im Enteignungs D

27 November Sette 5
Chriſtlicher Verein Junger Männer Geiſtſtr 29 Amnächſten re abends 8 be wird Herr Siemens

einen Vortrag mit Lichtbildern halten über das emg Eini
e ternkunde Jeder junge Mann iſt eingeladen Zu

r et
Familienabend Am 1 Adventsſonntage 28 Novemberabends 8 Uhr ſoll nun endgültig das 1 Schſtüngsfeſt des Ju

gendveereins von St Moritz im renovierten Saale des
Paradieſes gefeiert werden und zwar in Geſtalt eines Familien

abends Den Hauptvortrag hat Herr Paſtor Hundertnark
aus Neutz bei Wettin übernommen Reuterrezitationen Klavier
Horn und Geſan a ſowie rn Darbietungenwerden zur abwechslungsre chen Geſtaltung des Abends beitragen
Alle Gemeindeglieder ſind zu dieſer Feier eingeladen Programme
welche zum Eintritt berechtigen ſind am Saaleingange für 10 Pfg
zu en Wir bitten aber wegen Raummangels Kinder möglichſt
zu Hauſe zu laſſen

Maſchinenbau und Metallarbeiter Der Ortsverein
Halle I hielt ſeine Generalverſammlung im Vereinslokal Börſen
alle ab Zu Vorſtandsmitgliedern wurden rn Vorſitzender

Ulrich ſtellvertretender Vorſitzender A Frankenſtein
chriftführer R Breitenborn Kaſſierer W GerhardtBeiſiter O Dietrich Bibliothekare E Schmoll O

Hinßſche und W Tietz Ortsverbandsvertreter W Ger
hardt und E Schmol Krankenkontrolleur W PfeifferBeſchloſſen wurde die Zahlabende wieder Sonnabends nach dem

und die Verſammlungen Sonnabends nach dem 15 jeden
Monats abzuhalten Ferner wurde der Wunſch laut dahin zu
wirken daß das Ortsverbandslokal wieder nach der l
verlegt wird weil dort genügend guteingerichtete Räume zur Ver
fügung ſtehen Die im Jahre 1910 ſtattfindenden Verſammlungen

en durch wirtſchaftliche und wiſſenſchaftliche Vorträge anziehend
geſtaltet werden

Wem iſt die Gans geſtohlen Jn der Nacht vom
25 d M wurden Dieben eine weiße Gans und etwa 1 Schock
Aepfel welche ſie in einem Ruckſack transportierten abgenommen

a die Diebe um 2,10 Uhr in Landsberg in den nach Halle g S
fahrenden Zug geſtiegen ſind ſtammen die Gans und die Aepfel
wahrſcheinlich aus dortiger Gegend vielleicht auch aus lag
weil einer der Täter von dort ſtammt Die Eigentümer wollen ſich
ſchleunigſt bei der Kriminal Abteilung Dreyhauptſtraße 6 Zimmer
Nr 82 mit Legitimation verſehen melden

Weiteres Lokales ſiehe 1 Beilage

Telegramme und lehte Nachrichten

Berlin 26 November W Jn der heutigen Sitzung des
Bundes rates wurde dem Geſetzentwurf betr den Reich s
haushalsetat für das Rechnungsjahr 1910 zugeſtimmt

Eisleben 26 November W Beim Rodeln auf dem
Ramberge ereigneten ſich geſtern abend mehrere Unglücks
fälle So wurde der zehnjährige Sohn des Fabrikanten Möller
von zwei Perſonen überfahren wobei er einen komplizierten
Schädelbruch davontrug Die 16jährige Helene Hohmann erlitt
einen doppelten Beinbruch Beide Schwerverletzte wurden in ihre
Wohnungen geſchafft

Cochem Moſel 26 November W Während die Frau
eines hieſigen Schreinermeiſters ihren Mann auf der
Arbeitsſtätte aufſuchte um ihm bei der Arbeit zu helfen waren die
drei kleinen Kinder zu Hauſe geblieben Als um 11 Uhr ein aus
der Schule zurückkehrendes Mädchen zu Hauſe anlangte fand ſie die
Stube mit Rauch angefüllt das jüngſte 5 Monate alte
Kind erſtickt im Bett liegend und die beiden anderen ein Mäd
chen von 225 Johren und einen Knaben von 538 Jahren bewußtlos
aber noch ſchwache Lebenszeichen von ſich gebend auf dem Boden
liegend vor Ein in der Nähe des Ofens ſtehendes Käſtchen mit
Holzabfällen Hobelſpänen Sägemehl uſw hatte Feuer gefangen
Durch die ſtarke Rauchentwicklung war das jüngſte Kind erſtickt
Auch die beiden älteren Kinder ſtarben nach kur
zer Zeit

Dresden 26 November W Geſtern abend fand beim
Staatsminiſter Grafen Vitzthum von Eckſtaedt im Mi
niſterhotel der erſte parlamentariſche Abend ſtatt zu dem
außer den Mitgliedern der beiden Ständekammern unter denen
ſich auch Prinz Johann Georg befand mehrere Miniſter teil
nahmen

Müuchen 26 November W Der Staatsminiſter
Freiherr v Podewils hat ſich in dienſtlicher Angelegenheit
nach Berlin begeben

Augsburg 26 November W Die Augsb Poſtztg
meldet aus Nördlingen Jn dem benachbarten Oettingen ſind
im Keller des Sternwirts beim Nachſehen einer defekten Acetylen
anlage der Sternwirt und der Schloſſermeiſter Gähler durch eine
Exploſion getötet worden

Paris 26 November W Aus Toulon wird be
richtet Mehrere Arbeiter wurden an Bord des Panzerſchiffes
Bouvet mit Einladen der Geſchoſſe beſchäftigt Dabei

ließen die Arbeiter ein Geſchoß einer 164 Millimeter Kanone aus
einer Höhe von 3 Meter in die Granatkammer fallen Nur einem
glücklichen Zufalle war es zu danken daß das Geſchoß nicht explo
dierte Die Arbeiter ſtoben entſetzt auseinander und weigerten
ſich ihre Arbeit fortzuſetzen Der Kommandant des Bouvet
mußte ſchließlich das Geſchoß ins Meer verſenken laſſen Die
Unterſuchung ergab daß die Arbeiter ſich die Geſchoſſe anſtatt ſie
bon Hand zu Hand zu reichen einander zugeworfen hatten
Jn Marinekreiſen hält man es für möglich daß die vor zwei Jah
ren erfolgte Exploſion auf der Jena durch eine ähnliche Unvor
ſichtigkeit hervorgerufen wurde

Pegen las Altern

Dr Hommel s Haematogen
WARNUNG Man verlange ausdrücklich

den Namen Dr lommel,

Wir ewpteblen vaohsteherde Stärkangsweine

a Fl 50 Imperial fine Port a Fl 50 Ma FI 00 A Samos feine Auslese
a FI 00 M Mnrsnla Fleur fein alt
a Fl 50 M Eriechiseh Muskat Weiln Originalgew aFl 00 M

Feier alter Portweln Vintage a Fl 2,00 N Griech Speztal Medizinalweinorig Fl 5031
Wein Grosshandlung und Weinstuben
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Seite 4 Sonnabend SeneralAnzeiger für Halle und den
Keinen Zerger und Verdruss fitelier für moderne LholographieGeorg Maurer nur Gr Brauhausstf 30

Photographien m jeder Art
in vorzüglichster Ausführung zu bekannt billigsten Preisen

Suhr s Peratha Harmonikas
10 Jahre Garantie

leiste für Haltbarkeit der Spiraltastenfederung ge
schützt durch D R G M Nr 393568 Soleh eine
Harmonika genau wie Abbildung mit 10 Tasten
2chörig 50 Stimmen, 2fachem Doppelbalg Balg
taltensehoner Deckel grossartig dekoriert Rahmen Selbstgeferti gte Vergrößerungen nach jedem auch älterem Bilde
naturpoliert Grösse ca 35 em liefere für nur

Die 4 Marke Glocken Am Abend und bei trübem Wetter
die gepas zur Musik urmſonteren daher wunder finden Aufnahmen mit der neuesten besthewährtesten
voller harmonischer Klang90 FIaris elektrischen Aufnahme Lampe
Harmonikas mit Schallhörnern und

Gut ar h erS nach unterlegbaren Noten von Gross und Klein ohne
i musitkafische Kenntnisse sofort zu spielen sehönste

e Hausmusik Diese Zither mit 33 Saiten 3 Akkorde
h 21 Moelodiesaiten

nur Mark 4
c e Guitarzither mit 41 Saiten Akkorde 21 WMelodie

S saiten genau wie Abbildung

S e S S a h im ar GS Versand Komplett mit Notenblättern Sechule Ring

S Schlüssel eteTrompetengena i Nunahnrmoniken
mit 3 facher Tonstärke tür Zungenschlag eingerichtet Das Instru
ment besteht aus einer starktönigen 20stimmigen Mundharmonika
deren Schatlöffnung in eine fein polierte Messingtrompete müncdetgegen Einsendung von Mk 2,20 in Marken oder Postanweisung tranko
Zusendung

Preis mr IIe Selbsterlernsechnle gratisChristhanm Untersatz mit Musik nur Mk 5,50

S Phonographen Mk 4,50 sprechmaschinen Mk 15
Buntfarbiger Katalog über alle Arten von Musikinstrumenten gratis und franko

Heinr Suhr Muslkinstramenten Fabrik Neuenrade 621
Erste und älteste u ikinstrumwe in Neueyrace georündet 1891

S

h e

e

u e
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Gr Ulrichstr 33/394 Fernzpr 635

Flügel
Pianos

Grösste Arnswahl am Piatzae
Vertretung nur erstklassiger Firmen von Weltruf wie Bläthner Steinway Sons
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e S
wird mie mehr knapp seitdem ich die wirk

lich vorzüglichen Margarine Qualitäten

Rheinperle und Solo
Iwach Feurlch Förster Irmler Römhild Steck Schledmayer etc

anstatt der teueren Naturbutter gebrauche es gibt tatsgchiichFPianol Pianola Pi1ano0 as land a 1anos keinen besseren Butterersatz da äusserst wohlschmeckend in

arimoniums jeder Verwendungsart und dabei über billiger im Preis
von Estey Brattleboro V S und Hofhberg Leipzig tReiche Auswahl Solide Preise ſ7 Veberalt erhältlich

e e S
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Aleinige Fabrikanten Holländ Margarine Werke
5 Jurgens Prinzen G m b Goch Rheinland

S eJ ä
lerer prompt und gewissenha e s c mson n or orr r 3

Schlesingersche Buchödruckerei Winat eTelefon 1405 Kl Ulrichstraße 36 Meinnac reislisüber herrliche Neuheiten in

IIIIIIIIIII
Glas Christhaumschmuck
Engelgeläuten Wunderkerzen Welmechte

krippen etc Nur Primaware aus erster
e e zu viliigsten Preisen Per Karton mit 7 ar x

e Rnüüehe ünteugt gebe tet dennzum S we jkol Um ggta vt Geld zue essen a s r S u e Bei ate m tür Händler x r n äa e e esondere Vergüns e et äoten i e S a im Wagnor in h e macht die Wäsehe venee nun
e 7 Ecke u aKochen nur e u entfernt Rotwein Schokolader rein un Schmeckende n h fur Teer und andere Flecke

Pfanren Mardarine n ergetzt die Rasenbleiche 9

greift die Wäsehe nient an
Man verwende bei Clarax beste

Kernseife

Zu haben in Drogerien

kenvterscheiten

aller Art nach Maß geſchnitten
auch eingeſetzt lieſert billigſt 4
in Jcheihe dint enſtr

vGBedarfsartikel Jlluſtr
Katal auf Wunſch gratis

m t un c Nnotographische Apparate
9 O KIlappenbachsind unübertroffen d ba rgar 21 Frojektions und

Alleinverkauf h 2 Eing v Kaulenberg C PSohöning Meohaniker e ergrösserungs Apparate
Laterna magicas KinematographenGegr 1887 Gr Steinstr 69 Fernr 2027 Strümpfe Ale Sedarfs Artikel 1909 er n gar leb vollk

vVernaut ohne Agenten Frockenplatten Paplers Ringwars sowie ringtrete Püms r an be l en S
neu u anſtricken am beſten u bil Albums Blitzpatronen Stative Enten 24 Kilm Sehwarz

dundsfeld Nr s Krs Oelszum See von Kiſten Kaſten ligſten in Burghardts Strickerei ha z 4h affern 2c empfiehlt Gr Brauhausſtr 1 gegenüb Günthers 19 j un us en J
J ab onen Alfred venten Gr Se 18 Laden Srancht Neue Stchmpfe nan M a erg en Nähe des Harktes
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